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孩子不是成人的缩小版！
他们这样治疗儿童青少年的骨科疾病

对于正处于生长发育阶段的儿童

青少年来说，骨科疾病是影响其健康成

长的一大“拦路虎”，也让不少家长忧心

如焚。小儿骨科疾病涵盖了创伤、畸

形、肿瘤、感染、代谢性骨病等各种类

别，对于这些疾病的诊治，上海交通大

学医学院附属仁济医院宁波医院（宁波

市杭州湾医院）邀请的儿童骨科专家葛

翼华有着深厚积累，通过先进的技术和

丰富的经验，为大量患儿手到病除。 葛翼华坐诊中葛翼华坐诊中

骨盆、股骨等多处发生骨折，同时伴有肺挫
伤、气胸等问题，在重症监护室治疗多日后情况
好转，随后转至普通病房，并接受了骨折手术
……7岁小女孩桐桐（化名）近日遭遇了一场车
祸，幸好在杭州湾医院骨科、重症医学科等科室
的共同努力下，她最终化险为夷，目前恢复顺利。

“小女孩被送来时，骨折问题比较棘手，尤其
是左侧股骨骨折，移位相当严重。”葛翼华介绍，
由于当时桐桐还存在其他更紧急的问题，无法马
上接受骨折手术，因此先为她进行了石膏固定。
几天后，待桐桐病情稳定，医院为她进行了手术。

在葛翼华的带领下，手术团队通过精细的操
作，为桐桐完成了骨折复位，并成功置入专门为
儿童开发的弹性髓内钉。随着手术的顺利完成，
在手术室外焦急等待的家长也长舒了一口气。
不过，家长仍不禁担心术后孩子能否恢复到正常

状态。
葛翼华表示，像桐桐这样的骨折，只要骨折

固定够好，愈合效果往往都不错，不会对其日后
行走、运动等造成过多的影响。而且相比于切开
复位钢板固定的手术方式，弹性髓内钉复位内固
定这一微创手术的创伤小、出血少，感染、骨折不
愈合、内固定断裂、内固定取出后再骨折的发生
率也会更低。“手术顺利完成后，我们给孩子再打
一个石膏，一般三个月就能恢复正常。”

值得注意的是，小儿骨折的手术治疗在某些
方面会比成人骨折更有讲究。“我们有句话——

‘孩子不是成人的缩小版’，成人骨折的一些手术
方式和手术操作并不适用于患儿，比如在为患儿
置钉的时候，不仅要选择专门为儿童设计的器
械，操作时还必须避开生长板，以免损伤生长板
而影响患儿生长发育。”葛翼华说。

1岁宝宝多了根手指
不能简单地“一刀切”

除了创伤外，葛翼华还很擅长肢体畸形的诊治。近
日，1岁的小男孩诺诺（化名）就在其团队的悉心治疗下
顺利出院。

诺诺出生时就被发现右手大拇指上多出了一个手
指，一年多来，父母带着他去了多家医院就诊，但一直没
下定决心给他做手术，因为他们担心：术后孩子的手在
外观和功能上会有缺陷。不久前，他们听说杭州湾医院
有位上海来的小儿骨科专家坐诊，对先天肢体畸形的治
疗很拿手，于是马上带孩子前来求助。

在深入评估了诺诺的病情后，葛翼华带领团队为孩
子制定了详细的手术方案，尤其对手术切口、功能重建
等进行了精心设计。手术最终非常成功！

“多指的手术治疗并不是‘一刀切’，不是多了哪个手
指就把哪个手指切掉。”葛翼华介绍，很多患儿的治疗往
往都涉及功能重建的问题，“比如，大拇指上多了个手指，
其实可能是一个拇指分裂成了两个，把一个切掉后会让
拇指少掉一半功能，做某些动作时就会有问题，所以，你
把一个切掉后，还要把它的功能移交给剩下那个。”

此外，由于手往往被看作人的“第二张脸”，在社交
上扮演着重要角色，所以在为手部畸形患儿做手术时，
还要尽可能帮他们做得美观。“我们在做肢体畸形矫正
手术时，通常都会把整形美容的概念融入其中，切口要
设计得好，最好藏在皮纹里面，并采用美容缝合的方式
来缝合。”葛翼华说，除了兼顾美观和功能，手术还须考
虑生长发育因素，做到矫正的同时不影响患儿肢体的
生长。

在为儿童青少年患者诊治的过程中，葛翼华团队也
非常关注患儿的心理，他表示：“小孩子跟成人不一样，
他们会比较害怕医生，所以我们必须要有亲和力，要跟
他们交朋友，获得他们的信任和配合后，才能更好地为
他们诊治。” 记者 吴正彬 通讯员 陈思言 文/摄

7岁女孩全身多发骨折，微创手术解决心头之忧

记住这些护发要诀

刘丽琴介绍，临床上，接诊过很多直
接把生姜擦在头皮上的患者，非但不能生
发，反而引起头皮起疹子、红肿。直接把
姜片涂抹在头皮上或者用很浓的生姜水
去洗头，对于头皮来说是很强的刺激，容
易导致脱发。

饮食上怎么做可以更好的养发呢？
刘丽琴建议，正常饮食，搭配合理。需要
注意的是，过多摄入甜食、油脂，容易导致
脱发。

一般来说，建议秋冬天建议一周洗一
两次头发，如果头皮出油多，每天或隔天
洗也可以，正常洗头不会导致脱发加重；
干发帽是很多长发女生爱用的为品，刘丽
琴提醒，使用干发帽最好不要超过5分钟，
更不要戴着干发帽过夜；洗头后用吸水性
强、柔软的毛巾或干发帽包裹住头发轻轻
按压，带走大部分水分即可，不要用力揉
搓；吹头发时注意吹风机温度不要太高，
最好用低温模式。

她建议，洗头前，先将头发梳顺再
洗。睡前尽量不洗头发，因为潮湿的头皮
环境容易导致马拉色菌繁殖，容易头皮
痒，也是掉发的一个元凶。

平时可以备上2种-3种洗发水交替
使用。洗头时先将洗发水稀释或起泡后，
再用到头发上，可以减少刺激。使用护发
素、发膜、护发精油时，用在发梢即可，避
免接触发根，并彻底冲洗干净。

勤梳头真能护发吗？刘丽琴说，梳
头、按摩头皮可以改善头皮血液循环，有
效护发。最好使用木头等不易起静电的
梳子，对头发更友好。

记者 王颖 通讯员 郑轲 文/摄

进入秋天以来，不少市民哀叹，掉
发更严重了。秋天为什么掉发多呢？
脱发门诊的医生又有哪些防脱护发的
技巧？记者专门采访了宁波市第二医
院脱发门诊的刘丽琴副主任医师。

“秋天确实是一年中掉头发最严重的时候，最
近脱发门诊的患者也特别多。”刘丽琴说。据介
绍，秋季易掉发的原因可能因为降温后，头皮血管
收缩，头皮营养供应减少，而且秋季天气较为干
燥，或是经过一整个夏季的日晒，容易引起掉发。

宁波市第二医院从5年前开设脱发门诊。这
几年来，脱发问题愈发被大家重视，门诊人数增加
明显。最近，几乎每次门诊都是“满员”。

刘丽琴强调，脱发的早期治疗非常重要。如果在
自我检查中发现脱发现象，请及时就诊，毛囊一旦坏死
无法再生。早期治疗，早期干预，完全有再生可能。

刘丽琴说，脱发年轻化趋势确实挺明显。门
诊中，30岁以下年轻人占到较高比例，最小的患者
只有8岁。儿童来看脱发门诊往往和拔毛癖有关；
青少年脱发大多数与睡眠不足、学习压力大相关。

“脱发门诊中，也不乏并没有脱发却有发量焦
虑的年轻人。今天上午，我就劝退了两个小姑

娘。她们都觉得自己发际线上移，脱发严重。经
检查，都是正常的掉发。”

脱发门诊中，雄激素性秃发占比最高，又称
“脂溢性脱发”。刘丽琴说，这一类型的脱发，一定
要“早干预”。如果等有明显发际线上移，呈V字
形秃发，往往就耽误了。她的患者中，有20岁不到
就开始治疗的小伙子，口服结合外用药物治疗，发
量一直保持得不错。

斑秃也是常见的脱发类型，表现为斑状脱发，
骤然发病。绝大多数患者可在6月-12个月内自
愈，但部分患者可见复发，严重者可出现全秃或累
及到眉毛、体毛、胡须等，病程较长，治疗较棘手。
对于斑秃的治疗，应积极寻找可能诱发因素，注意
劳逸结合，通过药物或光电等方式治疗。

刘丽琴介绍，牵拉性脱发在临床上也不少见。
头发需保持一定程度的自然蓬松及对压力保持适当
的弹性。如果长期受到大力牵拉，容易导致脱发。
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“10后”不少，最小患者仅8岁1

进入秋天进入秋天
脱发门诊火了脱发门诊火了！！
专家：护发有诀窍，关键在于“早干预”

刘丽琴医生在为患者做毛囊相关检查刘丽琴医生在为患者做毛囊相关检查。。


